

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

REDACTOR, POSADA CANO X Fundado en 1895 X Correo 118 X EDITOR, J. D. FERNANDEZ

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 26 DE JUNIO DE 1915

Nº 2.525

Al agua patos!!

Nos cuenta "La Información", en su edición del jueves 24 de los corrientes que, en una reunión que se verificó en casa del Jefe del Partido "Unión Nacional", Dr. don Carlos Durán, don Francisco de P. Amador, (por mal nombre "Pacho") dijo que don Clodomiro Figueroa, Gobernador de Puntarenas, hacía política "y política franca, abierta y decidida."

Peró hombre!

Este don Francisco, o tiene cabeza de berroqueña, para no entender, o es de tan mala entraña que, hasta su seriedad, la sacrifica en aras de sus ambiciones.

Pobre Pacho!

Es ésto que el candidato municipal, está corcobiando con la albarda.

Y tiene razón.

El, como todos los suyos, es comprendedor de un seguro fracazo que, a seis meses visto, le ha girado su candidatura.

Ya no sabe que hacer: la fusión de los dos partidos—El Republicano y el Civil—lo ha desconcertado; el órgano Pachista, agoniza por consunción; sus amigos, más interesados que leales, ven con mejores ojos los giros munici-

pales que las injustificables ambiciones del candidato a quien postulan; y, corrida ya la venda de halagüeñas promesas que cubría los ojos del pueblo de Puntarenas, ha visto a Pacho—a nuestro común amigo Pacho—"mondo y lirondo", desnudo de méritos y bañado en la azafétida de sus convencionalismos.

¿Qué nó?

Pues analicemos a don Fracuelo:

En Abril de 1914, cuando Costa Rica se encontraba en uno de los momentos más críticos de su historia, Pacho era en la Cámara, el contingente generoso que Puntarenas enviaba para la redención de la madre común. Pero don Francisco, aun no se había definido, y era, en los anaqueles de la casa de un remate político, la varatija insitante que esperaba la liberalidad de un mejor postor.

Pasaron los días y nuestra sorpresa parece que no pasará nunca. Y Pacho, el "Mesías Prometido", fué trasladado del remate, a la tienda de un rico comerciante que en la campaña política había conquistado el veto de las multitudes. Y entonces Pacho

el lugareño, Pacho el "petite", Pacho el caleidoscopio, subió como palma hasta el altar del dios de la feria y cayó como coco, en la conciencia popular.

Por eso, en estos momentos en que, agoviado por su propio desprestigio, pretende levantar la cabeza para mirar al sol de las reivindicaciones—que hace tanto, nublan sus acciones—el pueblo que le sacó de la nada, ese pueblo que le laboró para su servicio y que, más tarde, sin su licencia y sin su conocimiento siquiera, lo vió adornando el altar de un becerro de oro, porque a eso lo llevaban sus conveniencias; le mira hoy con desprecio y encogiendo sus hombros despectivamente, le deja gemir atormentado, sin brindarle siquiera la limosna de su compasión. . . . Y es así como un pueblo activo hace sus venganzas!

¡Terrible la venganza de los pueblos que ven burlados sus designios, y pisoteados sus intereses, y vendida su dignidad!

Es por esto, pues, por lo que don Francisco, descubierta ante el pueblo, ve rodar maltrechas las figuras de su retablo, como las viera aquel maese

Pedro, de Cervantes, al ser descubierta, por don Quijote, bajo el sallo del titiritero, la figura desprestigiada del tan ingrato Ginés de Pasamonte; tiene que agarrarse, a las mentiras, empuñar la daga de su desprestigio, y envuelto, en su pasado, lanzar heridas a todo el que vea por delante. Acusa a quien está libre de pecado; vende por pesetas, a quien no vale oro sino corazones; insulta bajo el sallal de su ninguna hidalguía y rinde culto a sus malhabidas ambiciones, ofreciéndoles una víctima inocente cada día.

Nosotros retamos a don Pacho, para que él nos pruebe—y este reto lo hacemos extensivo a todos los suyos—cuándo y cómo, han visto al señor Figueroa, haciendo política (hablamos de esta campaña) y, mucho menos trabajando su candidatura, como él—Pacho—tuvo la audacia de asegurarlo en casa del Dr. Durán, la noche del 22, en una reunión política que tuvo el partido "Unión Nacional", la cual, mal intencionadamente, revista "La Información del jueves 24."

Y... al agua, Patos!

OBRA DE PROGRESO

CONGRESO CONSTITUCIONAL.

Por Decreto 44 de 20 de julio de 1910, se ordenó la creación de una oficina telegráfica en Paquera, pasando por Corozal y otros lugares de aquel distrito; pero se dijo que aquella oficina se instalaría cuando la situación del Erario lo permitiera; pero es el caso que han pasado cinco años y como se trata de un pobre caserío de Puntarenas jamás, ha estado el Erario en condiciones de hacer aquella instalación, aunque se han gastado muchos miles de colonos en propinas para diferentes personalidades de la Nación, se han construido elegantes edificios en casi todas las provincias del interior, y actualmente se está pagando una legación innecesaria en Europa, para complacer amigos de los que mandan.

Y como el tiempo pasa, y por lo que veo nunca llegará a estar el Erario en situación benévola para darle el lleno correspondiente al Decreto de que hago mérito, someto a la ilustrada deliberación de la Cámara el siguiente proyecto de ley:

Art. 1º—Adiciónase el presupuesto de 1916, en la partida que sea necesaria, para la instalación de una oficina telegráfica en Paquera y otra en Corozal, de la Provincia de Puntarenas, de acuerdo con lo que dispone el Decreto 44 de 20 de julio de 1910.

MANUEL J. GRILLO

San José, 23 de junio de 1915.

La crónica de la calle

Se habla de que algunos empleados duranistas de Puntarenas, presentarán renuncia de sus puestos, como lógica consecuencia del rompimiento político que origina la dimisión de don Alberto Nobleza obligal!

—Se dice que bajo la égide del Caro Presidente, el municipio fundará un Monte Carlo, para solaz de sus em-

Señor don Clodomiro Figueroa
Puntarenas.

Muy señor mío:

Que Ul. sea blanco de los ataques de sus enemigos políticos, es muy natural y creo que no le haya cogido de sorpresa, como tampoco que haya dado a esos ataques más atención que la que merecen. Esto to los lo entendemos así.

Lo que realmente no nos explicamos es que un periódico que se llama independiente muestre tanto interés en atacar la gestión de usted cuando permanece en silencio tratándose de otros Gobernadores que para hacer campaña política tienen los desgraciados que vense en la triste situación de chinear albañiles alguno de los cuales, cuando no han conseguido lo que querían, han llegado a la sesión municipal, pues se trata de albañiles municipales, "hasta donde dice Collins", y ha causado poco menos que un conflicto el poderlos contener. Y es el caso que estos albañiles ganan sus jornalitos muy descansadamente en trabajos municipales cuando no en contratos de la Municipalidad que se han aprobado con el voto de ellos mismos.

¿Cómo es, señor Figueroa, ese diario tan altruista, (hermosa mentira), tan independiente (ot a te pego), y tan honrado (risum teneatis), no se ocupa de este caso, pongamos por ejemplo, y trata con tanto apasionamiento de los asuntos de esa provincia, donde reina la moralidad más estricta comparada con otra provincia.

Paréceme, señor Figueroa, que usted no tiene la suficiente práctica ni experiencia para tratar con ciertas personas ni con ciertas empresas, para evitarle a usted la

pleados y beneficio propio.

—Se cuenta que las "lortolas" se están saliendo de la tureca de Pancho. Algunas no han dejado más que las plumas. Que lo diga don Avelino.

—Se pregunta el por qué andar el Secretario Municipal de 28 alfileres, luciendo un trajecillo café obscuro. A guisa de que por el chipultu, en contrario de los que piensan que le ha

Politica de actualidad

molestia de ataques apasionados de quienes se llaman imparciales, me voy a permitirme darle un consejo.

Escriba un folleto cualquiera, aunque sea una mamarrachada, contrátelo con cierta imprenta, por más del cuadruple de su valor; a más de ésto consiga el remate, adjudicación, o cosa parecida a gracias, o cualquier otro camarón judicial que podrá encomendar a un abogado cuyo nombre no hace el caso, y entonces verá usted como cualquier "diario independiente", que hoy le ataca por sistema, lo ensalzará elevándolo poco menos que a las nubes.

Decídase, señor Figueroa, deje de ser honrado en ciertas cosas, y verá como le alaba quien antes pretendía denigrarlo.

Es un consejo que le da

UN AMIGO

Limón, 20 de junio de 1915.—De "El Correo del Atlántico".

CORRESPONSAL GUASON

El de nuestro estimado colega "La Epoca", refiriéndose al contingente político con que Pacho cuenta en Puntarenas, dice: don Pacho tiene el "mento" en esta, Chomes, Lagartos y San Buenaventura (distrito del nuevo Cantón de Abangares) junto con Chira y las islas de Verdado, Bejuco, Caballo, Los Negritos, Pan de Azúcar y Alcatraz.

El corresponsal de "La Epoca" anduvo corto, ha debido enumerar también, Berregate, Las Barrigonas, El Cedro, Chichillo, La Mica Pelona, etc. Y con ese contingente, ahorita alcanza Pacho la curul.

llovido en la milpa.

—Se informa que por la ausencia de postores, no tuvo "gracia" para don Pancho el remate de la legua municipal.

—Se comentó que "El Propietario" léase Suñolito, tendrá "horizonte" con Pancho.

EL REPCR ERO

Brochazos

(SEXO BELLO)

SEÑORITA ROSALPINA URBINA

En los ténues hilos de tu cabellera,
Se enredó la blonda luz crepuscular;
Y cruzas la vida; como una quimera
Brotando en las almas, una primavera;
Ten los corazones, la miel de un encanto

Viven en tus ojos, descuidadamente,
Dos misericordias locas de pesar
Y son tus dos labios, una rica fuente
Que la ensangrienta la luz del poniente,
Cuando tus mejillas llega a acariciar...

¿Ves? Tu cuerpecito, de nieve y de rosa,
Me finge un poema de juego floral,
Triunfante, divino. Tú, Donairoso,
Tienes en tu cuerpo, Dulce Caprichosa,
Toda la armonía de un himno triunfal!

POSADA CANO

CUÑA

¿Por qué los viejos no presentan la carita; y si critican a los jóvenes su entereza de carácter?

¿Por qué se les nublaría a algunos el "Horizonte" cuando trataron de hacer comercio de contrabando?

¿Por qué uno de los Diputados por Puntarenas (el más gordo) no asiste a las sesiones del Congreso, más que cuatro días por semana; pues viernes y sábado lo pasa haciendo política; por él mismo, para él mismo y con los mismos, por las calles de Puntarenas.

Con razón el Presidente del Congreso tendrá que amarrar cortos a estos PATRIOTAS.

¿Por qué han tomado la exclusiva y han patentado para su uso particular "la luz meridiana" los señores del Correo e Inspección de Rentas Municipales.

AVISPA.

Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José.---E. GARCIA

"SALON MASCOTA"

Mucho entusiasmo reina en el público puntarenense, por las funciones para hoy y para mañana domingo, en el "Salón Mascota"; las películas ofrecidas, son del mayor interés conocido, así por la belleza de sus argumentos, como por el arte de que están adornadas; son estas el "Mártir del Honor" para hoy y "La Campana Muda" para mañana. De ambas, conocemos los argumentos.

Son estas, quizá, las cintas más sensacionales que se desarrollen en el "Mascota" y por eso nos atrevemos a recomendarlas al público porteño, seguros de que complacerá debidamente a los espectadores.

Auguramos un ruidoso éxito a la empresa del "Salón Mascota."

Sociedad de Artesanos

Se convocan licitadores para la Administración del Centro de la Sociedad, las propuestas han de especificar el valor que el arrendatario se compromete a pagar por mensualidades cumplidas o adelantadas, también si es posible, debe especular el surtido y valor de la existencia que, mantendrá al consumo de los socios, así como exponer las ventajas que ofrezca para mejorar el servicio, y, para el caso de renuncia, debe exponer la forma en que trazarán con la Directiva. Las licitaciones deben ser dirigidas en cubierta cerrada a la Secretaría y se abrirá el día lunes 28 del presente mes en sesión extraordinaria para el efecto.

CARLOS MIRANDA,
Srio.

Puntarenas, de Junio de 1915.

El causante de la guerra europea

El día 5 de Abril de 1913, se presentó al presidente de la Sociedad de tipógrafos de Trieste, un joven pálido y triste. Llegaba en demanda de trabajo.

El presidente actual de la Sociedad de tipógrafos de Trieste, contempló al recién llegado.

—¿Pertenece a la Sociedad de tipografía austriaca?

—No.

—¿De dónde eres?

—Serbio.

—¿Conoces bien el idioma austriaco y

el alemán?

—No.

—¿Qué idioma conoces, pues?

—El serbio-eslavo.

Entonces el presidente le facilitó una recomendación para el regente de la imprenta del diario eslavo "Edinost". Además, conolido del aspecto miserable del pobre cajista, el presidente le regaló un duro, cinco coronas.

Está comprobado que aquella noche, a la puerta del Narodni Dom, casa nacional eslava, el pobre caminante; repartió su dinero con una pobre madre hambrienta que pedía limosna con un niño en brazos. El cajista le entregó a la mendiga dos coronas.

Cinco meses estuvo el cajista trabajando en la imprenta del diario eslavo. Durante este tiempo vivió en una casa alegre de la Vía del Bosco. Aquel joven triste y pálido, era muy querido por los huéspedes de la casa. Todos los meses, por el giro postal, le enviaba a su madre unas coronas que había ahorrado. A un niño de la vecindad, le enseñaba Geografía universal. Silbaba de un modo melancólico y extraño, cruzando una cartulina delante de la boca. En los atardeceres, los vecinos escuchaban al músico, extasiados.

De repente una mañana el cajista se despidió de las gentes de su casa.

—¿A dónde os vais?—le preguntaron.

—A mi tierra.

—Pero a estas horas no sale el tren para esos lugares.

—Es que me voy a pie—contestó.

No fue a su tierra. Hoy, reconstruida la vida de aquel hombre, se sabe que vivió en Fiume y en Agram. Bajó después hacia la costa, siguió al pie de los Alpes Dináricos y cruzó la Bosnia para ir a la ciudad de Sarajevo.

Aquel cajista melancólico y andariego se llamaba Cabrinovich.

Hé aquí al autor del atentado de Sarajevo. La bomba de Cabrinovich, no sólo deshizo en el aire la figura de Francisco Fernando, sobrino de Francisco José heredero de Austria, sino que encendió la guerra europea.

Hace pocas semanas Cabrinovich, el serbio, fué ahorcado en Sarajevo.

Alabo a Italia, que detuvo al verdugo cuando iba a cumplir su oficio vil.

El verdugo, como la hiena vive, de la muerte.

No es buena la ley que necesita servidores como ese.

PRUDENCIO IGLESIAS HERMIDA.

ATENCION

Toda correspondencia para el periódico de te venir dirigida a: Señor Director de EL PACIFICO—Puntarenas.

Suplicamos tomar nota de la advertencia a nuestros agentes, correosales y favor cedores

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a diecietas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

CIGARROS ARDON

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arroz

Cemento americano, alemán, sueco

Canfin

Gasolina

Harina

Pez Rubia

Soda Cáustica

Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,
Puntarenas, C. R.

Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUARES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañóletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José, C. R., casilla 882

LAS MEJORES MAQUINAS

DE LABRAR Y ASERRAR MADERA SON LAS DE

KIRCHNER Y C^o DE LEIPZIG

Las numerosas máquinas de KIRCHNER introducidas en este país han dado excelentes resultados

PARA PRECIOS E INFORMES:

ALFONSO ALTSCHUL : : : San José

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE JUNIO DE 1915

BALLENA

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena
Martes 1	1 a m	8 a m
Sábado 5	2 a m	10 a m
Martes 8	4 a m	11 a m
Viernes 11	7 a m	2 p m
Lunes 14	11 a m	6 p m úe 15
Jueves 17	12 a m	8 a m del 18
Martes 22	3 a m	10 a m
Viernes 25	6 a m	1 p m
Lunes 28	12 p m	7 a m del 29

BEBEDERO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Miércoles 2	2 a m	8 a m
Sábado 5	4 a m	10 a m
Miércoles 9	6 a m	12 p m
Sábado 12	8 a m	2 p m
Miércoles 16	1 a m	7 a m
Sábado 19	3 a m	9 a m
Miércoles 23	5 a m	11 a m
Sábado 26	9 a m	3 p m
Miércoles 30	1 a m	7 p m

* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.

SAN PABLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Miércoles 2	3.30 a m	8 a m
" 9	7.30 a m	12 m
" 16	2.30 a m	7 a m
" 23	6.30 a m	11 p m
" 30	2.30 a m	7 a m

PUERTO JESUS

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesus
Sábado 5	5 a m	10 m
" 11	9 a m	2 p m
" 19	4 a m	9 a m
" 26	10 a m	3 p m

MANZANILLO - BALLENA

Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena
Sábado 5	4 a m	10 a m
Viernes 18	2 a m	8 a m

PUNTARENAS - TAMBOR

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Lunes 10	4.30 a m	8 a m
Jueves 20	4.30 a m	8 a m
Domingo 30	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo
Miércoles 2	3.30 a m	9 a m
Sábado 5	5 a m	12 m
Lunes 7	8 a m	11 a m
Miércoles 9	7.30 a m	1 p m
Sábado 12	9 a m	4 p m
Lunes 14	8 a m	11 a m
Miércoles 16	2.30 a m	1 a m
Sábado 19	4 a m	11 a m
Lunes 21	8 a m	11 a m
Miércoles 23	6.30 a m	12 a m
Sábado 26	10 a m	5 p m
Lunes 28	8 a m	11 a m
Miércoles 30	2.30 a m	8 a m

CHOMES

Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Martes 1	7 a m	8 a m
Jueves 3	8 a m	9 a m
Domingo 6	8 a m	9 a m
Martes 8	8 a m	10 a m
Jueves 10	9 a m	11 a m
Domingo 13	10 a m	12 a m
Martes 15	11 a m	1 a m
Jueves 17	7 a m	8 a m
Domingo 20	8 a m	9 a m
Martes 22	8 a m	10 a m
Jueves 24	8 a m	10 a m
Domingo 27	12 m	1 p m
Martes 29	7 a m	8 a m

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2.00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2.00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	1.00
" " " Chomes o viceversa.....	1.00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	3.00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2.00
" " " los mismos puertos, en segunda.....	1.00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	€ 0.50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0.40
" " " " Chomes.....	0.20
" cada garrafón lleno (15 litros).....	0.50
" " " vacío.....	0.25
" " " montura.....	0.25
" " " cenero de res.....	0.25
" " " pies cúbico de carga.....	0.25
La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.	

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolinas rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	3 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso o 50 ojo de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.
La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

- 1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.
- 2—Los tickets deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin ticket pagará una multa del 50 p^o. No se devolverá el importe de los tickets cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.
- 3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.
- 4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.
- 5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
- 6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolinas. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.
- 7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolina que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.
- 8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.
- 9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".
- 10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco pesos por mil, de comisión.

LA EMPRESA

Un tirano por caer

Nicaragua, esa hermosa sección del Istmo centroamericano, que está llamada a ser el centro de las grandes evoluciones mundiales, se encuentra en la bancarrota. Desde el año de mil noventa y nueve, en que sus hijos espúreos, capitaneados por Juan Estrada, representación del Judo de la leyenda bíblica, la convirtieron en una mercancía, no ha podido recobrar su libertad, bien cimentada antes por el régimen liberal, dadas las ideas retrógradas que lleva por consigna el partido conservador; y hoy Adolfo Díaz, en unión del célebre circuito que lo rodea, ha pretendido dar a la tierra de los lagos, el tiro de gracia con el sostenimiento de fuerzas americanas existentes en aquel país. Mas, su criminalidad, no se consumará, porque el desvío que se palpa con el desarrollo de los acontecimientos norteamericanos, el mandatorio Díaz y su cuadrilla, divisan ya en los alrededores de la número Uno, el oleaje embravecido que ahogará por completo sus infames ideas del protectorado, limosna que tanto han implorado para verla en la palma de sus traidoras manos.

Con la dimisión de Mr. Bryan, por muchos motivos, justa su aceptación, Centroamérica, se quitará el peso que siente venirsele, con el fin de extinguir el sagrado dictado de países libres. La desfachatez con que este *paladin* combinaba sus absurdas maquinaciones, lo ha hecho salir de su órbita y hoy llora como un arrepentido, las consecuencias de sus incorrectas ambiciones, producto de su neófito cerebro en la dirección de asuntos que solo pueden dirigirlos, personalidades de elevada cultura y completa ilustración.

El jefe del Partido Liberal nicaraguense, quien con ahínco ha tratado de evitar más derramamiento de sangre en su querida Nicaragua, hoy verá lleno de satisfacción, el fruto de sus buenos deseos e innumerables trabajos; pues el foragido Díaz, que parece tenga sangre e labrés, caerá al peso de su nefanda conducta, empujado por el grito cavernoso de su conciencia, cómplice de la serie de crímenes perpetrados en el corto lapso de cinco lustros.

Se necesita, pues, que todos los hijos de esa desgraciada tierra que han preferido pasar por la última de las calamidades que proporciona el ostracismo, a trueque de no ser testigo presencial de la muerte de su madre Patria rodeen al Apóstol de la Gran Idea, para que en la hora llegada de la redención, emprendan la sublime caminata a la tierra de Promisión y batan palmas en unión de él, cantando el ¡hosanna! de la libertad.

MARIANO LUGO.

Puntarenas, Junio de 1915.

PERMANENTE

Los agresivos y mentirosos artículos que fechados arteralmente en Manzanillo, Miramar, Esparta, Jabonal, Palmital, Cedral y otros lugares de la Provincia contra el Gobernador señor Figueroa y publicados en la parte trasera de "El orreo de la Costa" con distintos pseudónimos tales como Secretario de la Unión Spartana, M. A. G., Pachín González, Medio Juan & Co., artículos con latinazos macarrónicos y citas de Lutero, Calvino y Napoleón, todos, todos estos salen de la pluma del "insólito" cura Montoya el célebre clérigo que nos dió a conocer don una Kumpel para alerta del pueblo católico de Costa Rica, y a quien el Dr. don Leopoldo Acosta ha excitado para que se quite la sotana en honor al clero del país.

En cuanto al daño que esa pluma difamatoria puede hacer al señor Gobernador, decimos que este funcionario ha manifestado sentirse satisfecho de que si, o como Montoya esté a cargo de la tarea de difamación que se ha emprendido.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

PAGINA GUANACASTECA

EL FENÓMENO DE SANTA CRUZ.

Quien sea aficionado a la zoología ya puede vivir en Santa Cruz. Aparecen nuevas especies que están echando por tierra las clasificaciones zoológicas de los sabios naturalistas. Nada menos que una ave mamífera que ya dejó de mamar y por ende vive bilingüe. "El Combate" asegura que es un CONDOR que no puede "volata" porque "estate la pichona." Son muchos los científicos que se acercan a observarlos. Aristides dice que es el Espíritu Santo que viene a iluminarle la manera como debe hacer para llegar a la diputación, y, nada menos, dicen Simeón y Arnulfo, pensando en la Jefatura y la Fiscalía. Y allí los tenemos más pegados que FIBA el día que se recibió de Procurador por obra y gracia de la chiripa y las gestiones de Adán Acosta. Hay quien diga que los ha visto de rodillas y que tienen una mediun más llorona que una Magdalena.

Las escuelas han tenido para rato siendo Remberto el primero en mostrarles el fenómeno a sus discípulos. Uno de ellos hizo la observación de que es de la familia de las arañas pica caballo, por encontrarle las mismas costumbres, es decir, vive escondido y solo asoma cuando tiene que segregarse su venenosa baba.

Este avechucho ha metido en jaque hasta los hombres de las alturas inconstitucionales, como diría la ilustre pluma del intelecto Isauro. El Ministro de Gobernación, comisionó al Jefe Político para que le suministrara informes sobre la nueva especie de la fauna costarricense y este empleado, en un expediente que ha remitido ya al Ministerio, dió a conocer el bicho de cuerpo entero.

El que quiera ver cosas raras puede ver esta que ni es condor ni es sapo, pero si puede ser híbrido de tarántula y garrobo.

En este caso que venga el cocobacilus.

TELÉFONO.

DE LA CIUDAD BLANCA.

En Liberia, no se habla de otra cosa que no sea del bendito chapulín. Estamos hasta la coronilla.

Y como si lo de la p'aga fuera poco, tenemos ahora la contribución forzosa. En el público de ésta, ha caído la nueva ley como pedrada en ojo de boticario. El público comenta y con razón: nos ha comido y nos está comiendo el chapulín y ahora nos quieren sacar nuestros realitos que, ya los tenemos destinados para la resiembra. Es como decir tras cuernos palos, pues la verdad sea dicha, que la plaga del chapulín es inagotable, solo el que la mandó podrá quitárnosla de encima. Para ella no valen cañones, ni arsénico, ni nada. Detenerla es imposible; no hay día del mundo en que las mangas de chapulines no vengán en aumento asombroso y con o sin cañones, de todas maneras nos comerá. Por demás, pues, cuanto esfuerzo se haga. Cuanto mejor sería que ese dinero y esa gente empleada en los grandes combates, se destinara en mejorar la agricultura de Liberia y demás pueblos, como Palmira y Bagaces, donde carecen de todo elemento. Me perdonarán los señores jefes destructores del chapulín que les diga la verdad; mucho más es en los maizales el daño producido por la campaña, que el estrago producido por la plaga.

Entre nosotros, será muy difícil que hagan efectiva la contribución; como pagarla cuando hay gente, de la perjudicada, que no tiene ni un ochavo para comer. Lo más beneficioso sería levantar una contribución para socorrer a los verdaderos damnificados, a fin de facilitarles el medio de que puedan sembrar de nuevo sus campos devastados. Si se quisiera, bien podría facilitar aunque solo fuera el maíz.

Que no se cobre esa contribución, si no se destina para los agricultores pobres de la Provincia. CORRESPONSAL

Tip. de EL PACIFICO

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas pinceles, etc.

EDGAR KNOHR y Cía

San Jose Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

Cemento alemán Marca "Alsen"

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS
AZUCAR de Gracia de don GUILLERMO NIEHAUS
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLÉS—CANDELAS
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno.—

ASEPRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tajer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE PUNTARENAS

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Man Chong Sing y Cía

TIENDA ABARROTES ALMACEN

Constante renovación de mercaderías.—Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

DESDE EL DIRIAMBÁ

No con extrañeza ví en "El Combate" un largo artículo (no mortis) de mi amigo don Francisco S Briceño A. Siempre ¡oh Isauro! metido en esos berangenales de la intriga mezquina, siempre danzando al compás de "el te acuso". Escucha "my frenh": Vives en tu morada a semejanza de un leopardo con pintas renegrecidas y dibujando felino gesto; con tu estirpe, d señales lo menguado y das clamores de un viril con gentileza; y luego emanas. una ráfaga de escarnio fementido; luces un gallardo porte; y, en el salón de tu espacioso abdomen, sustentas un pié ago de maledicencia. Tus intentos de talento debieras emplearlos en cosechar amigos para esperar bonanzas, pero tu panza y tu pujanza, tienden sólo a la vida "orug". ¿Por qué en vez de mentir y denigrar tan injustamente no apelas al veredicto de tu conciencia? ¿Qué fué! Se corrompió ya cual se corrompen en la playa los tiburones abatidos y arponeados por el dragón de la h-pradez!

Mira gordo chico, oye chico gordo, deja esa vida de turbulencias. ¿No recuerdas que con ello no has más que orlar el cuadro en que se te tiene colocado desde el día en que nos conocimos de que no eras más que una momia, un Pancho santacrucense, etc. a Maltrigal B. verá tus coserías tan sin cuidado, como observar un sólo chapulín en un maizal seco de quinientas mi hectáreas (rusas) ¿Con qué? Has escupido fuera de tiesto, apaga y vámonos. No olvides que no tienes solo colita; tienes también pancita y rabito y que te conozco como si te hubiera "pares o nones". Calua, somos coterráneos: te voy a hacer frente cara a cara y no como tu defendido Gerardito Sanuquitas.

LA SAMUELEÑA

Santa Cruz, junio 9.

La Conferencia del sábado

El sábado 19 de los corrientes, a las siete y media p. m., en el Centro de Obreros, conforme se había anunciado en algunos tableros, para el efecto colocados en las esquinas y ante un numeroso público de casi veinte personas, cometió su primera conferencia el señor Lic don Emilianio Odio.

El conferencista, hombre de bastos conocimientos y de "espadas" en labras, empezó por manifestar el Odio tan Emilianio, digo: tan voluminoso que siempre ha sentido por los discursos...; y, debido a eso, su labor de la noche en el Centro Obrero, se redujo a una breve conversación sobre el ejercicio del derecho de ciudadanía. Hizo algunas citas oportunas referentes al modo como emp ean dicho derecho en otros países

Al final el señor Huezco, dió las gracias al señor Lic. por la atención, y le aceptó la promesa de volver otro día con la costura y el niño. Bueno.

No hubo, ni música ni cohetes.

Felicitemos al Centro Obrero por su empeño en el ilustrarse; y al conferencista, por lo acertado de sus razones.

UN OBRERITO CHIQUITO

ENFERMO

Nuestro estimado amigo don Agustín Guido, se encuentra un poco mal de salud, debido a una infección causada por la ponzoña de un insecto.

Lícitemos de veras lo que ocurre a don Agustín y le deseamos una pronta mejoría.

Azúcar del Ingenio Tempisque

de Federico Sobrado

VENDE EN EL DEPOSITO DE PUNTARENAS

A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

FRANCISCO AMADOR MEJIA,---AGENTE

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano=Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cía en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.
Nov. 26 PUNTARENAS C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

Servicio de automovil

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL